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霓虹灯下的上海水警

救了一名年轻人，自那以后每到这个日子，年轻人就会给警务

站送一束鲜花，卡片上写道：谢谢你们给了我第二次生命。

水警是怎样炼成的？

想要成为水警，门槛相当高。“水性要好不必说，除了需

要处理常见的警情之外，警务站内的水警都要掌握急救技能，

接受心理辅导培训，甚至还要学会如何开船——别看辖区只有

短短 1 公里多，但江面宽广，往来船舶又多，想要迅速赶到事

发现场，没有个几年实战经验是不行的。”张君给记者解释。

水警们极少能睡个安稳觉。一个原因是许多警情发生在半

夜，另外一个原因，警务站建在黄浦江上，涨潮落潮，船舶进

出的噪声，很难让人睡好觉。

挽救生命值得欣慰，但还是有一些生命无法挽回。

水里的尸体，各种各样的情况都有，有的浸泡时间长了，

常伴有很浓重的气味。

发现尸体后，水警们会认真细致地处理。根据长年积累的

工作经验，他们特别定制了水中尸体运送设施，小心翼翼地把

尸体包裹好运送到水警法医码头。

“为生者权，为死者言”，弄清楚每一具尸体的情况，是

民警的职责。法医对每一具尸体都会做详细的查验，“人命关天，

每个逝者都需要被尊重”，从事水上法医工作十余年的邓德元

这样说。详实的检验结果，先进的科技手段，严谨的调查结论，

让多起水上命案成功告破，家属受伤的心灵得到告慰。

但更多的水中尸体背后隐藏的是一段段晦涩、压抑、失望

的过往。水警需要通过各种工作手段，最大程度地回溯死者生

命的最后时刻。

负责尸体调查工作的甘元春十多年如一日地奔波在调查取

证、接待家属的一线。找寻目击者、调取监控视频、陪家属到

殡仪馆辨认、告知家属事件过程的同时，还要做好情绪安抚工

作，甘元春觉得自己的工作特别有意义，“他们灰白的面色后面，

都是曾经鲜活斑斓的人生，我们用自己最大的能力，帮助家属

以另一种形式，陪伴逝去的人走完最后的时光”。

“做这个职业久了，对生命的珍贵有更深的理解。”瞿乐

记得，曾经有一个女孩儿刚刚被救起时身体还是热的，“民警

给她做了很久的人工呼吸，但她的瞳孔还是慢慢散掉 ...... 那种

心痛难以用语言来形容。”瞿乐总是不由自主地想，如果他能

再快一分钟，结果会不会不一样？“我们的工作就是跟死神赛跑，

每一分每一秒都是另一个生命的希望。”

近几年，一些网红将跳江当做吸引流量的噱头，这为水警

的工作带来了更多的压力。

2020 年 7 月 的 一 天，

一名主播在黄浦江边撑起

三脚架，准备直播跳黄浦

江。因为主播的这一举动，

消防、外滩巡逻执勤保安、

“120”急救车均赶到现场；

外滩派出所的公安艇也在

水面上准备就绪，瞿乐也

在公安艇上。“主播的这

种行为扰乱公共秩序，浪

费社会资源，后来主播受

到了相应的处罚。”

不论压力多大，不论投

浦人背后是什么动机。民警

们都表示：我们的工作如果

能挽回鲜活的生命，并让他

们回到生活的正轨上，是我

们最欣慰的回报。

水上法医做硅藻检验的。


